

5 Thème: Quelques Réflexions Sur L'Assemblée 2016

Quelques Données Significatives Sur Assemblée Générale de la Congrégation de la Mission

Corpus DELGADO, CM

Du 27 juin au 15 juillet 2016, la Congrégation de la Mission a tenu sa XLII^{ème} Assemblée Générale sur le campus de *l'Université DePaul* à Chicago.

Le service de Communications de la Curie a présenté quotidiennement un résumé du déroulement de l'Assemblée dans les réseaux sociaux. De plus, les agences des nouvelles catholiques ont distribué, à quatre occasions, un rapport comprenant les principales décisions de l'Assemblée.

Je n'essaie donc pas d'écrire à nouveau les chroniques, mais simplement de mettre en relief quelques données plus significatives et de situer le Document final de la XLII^{ème} Assemblée Générale.

I. - QUELQUES DONNÉES SIGNIFICATIVES

1. L'Assemblée Générale de la Congrégation de la Mission a eu lieu dans la ville de Chicago, USA, à l'Université DePaul, dirigée par les Missionnaires de la Province Ouest des États-Unis. Fondée à la fin du XIX^{ème} siècle, l'Université DePaul dispose de plusieurs facultés et écoles et compte environ 22 000 étudiants.

C'était la première fois qu'une Assemblée de la Congrégation se tenait en dehors de l'Europe (toutes les Assemblées précédentes avaient eu lieu à Paris ou à Rome). En choisissant Chicago comme lieu de l'Assemblée, le Supérieur Général et son Conseil voulaient se joindre aux célébrations du 200^e anniversaire de l'arrivée de la Congrégation de la Mission aux États-Unis et mettre l'accent sur le caractère international de la Compagnie.

2. Le 29 juin, le Supérieur Général a présenté son rapport dans la matinée, selon l'habitude. Le Père Gregory GAY a tout d'abord remercié le Seigneur pour les bénédictions reçues au cours de ses douze années comme Supérieur Général. Dans le contexte de la célébration des 400 ans de notre charisme, il a souligné qu'étant une congrégation de missionnaires, petite en nombre, (environ la moitié des autres congrégations), notre identité spirituelle est d'une actualité primordiale car il y a toujours des pauvres qui requièrent notre attention et notre assistance.

Il a donné quelques recommandations pour toute la Congrégation :

- Vivre une expérience profonde de Dieu et du Christ incarné dans les pauvres, par la prière et la contemplation.
- Maintenir notre fidélité aux racines, aux vertus que Saint Vincent de Paul nous a léguées, aux Constitutions et aux engagements qui animent chaque Province ou communauté.
- Approfondir l'internationalité de la Congrégation dans un esprit de collaboration entre les personnes et par le partage des ressources des Provinces, en union avec la Famille Vincentienne.
- Dépasser notre vie de routine et de confort et exercer une mission « audacieuse et tournée vers l'avenir » ; nous ouvrir au monde grâce à notre charisme et à notre créativité active, pour être plus efficaces dans notre service aux pauvres.

Il a présenté, de plus, deux initiatives à étudier :

- La possibilité de créer un conseil théologique international et interculturel en Afrique pour aider les Provinces qui manquent de vocations.
- La création d'une mission internationale dans le nord de l'Afrique (Maroc, Tunisie, Mauritanie), où la population est majoritairement musulmane.

3. Le rapport présenté par l'Économe Général, le Père Joseph GEDERS, ne s'est pas contenté de chiffres mais a mis en exergue, au moyen de graphiques, l'évolution économique des dernières années et les perspectives prévisibles pour l'avenir.

Il a insisté sur l'urgence de la durabilité et de la solvabilité économique des Provinces, à la fois de leurs propres ressources et de la solidarité partagée. Actuellement, 60 % des Provinces ne sont pas autosuffisantes financièrement. Il ne semble pas que dans un proche avenir cette situation puisse changer radicalement.

Il a conclu en soulignant que pour être efficaces dans le service des pauvres, des fonds durables et permanents sont nécessaires. Ce qui exigera la création de nouvelles formes de solidarité et de soutien mutuel, selon la responsabilité et la créativité des Provinces.

4. Élection du Supérieur Général, du Vicaire et des Assistants.

Monseigneur Varghese THOTTAMKARA CM, Évêque du Vicariat Apostolique de Nekemte en Éthiopie, a dirigé la retraite avant l'élection du Supérieur Général en proposant deux réflexions sur l'importance du discernement pour découvrir la voix de Dieu qui facilite une élection réussie.

Le 5 juillet, après avoir célébré l'Eucharistie en invoquant le Saint-Esprit et vérifié la présence des 113 électeurs, on a procédé à l'élection du Supérieur Général. Le Père Tomaz MAVRIČ a été élu comme vingt-quatrième Supérieur Général de la Congrégation de la Mission.

Au matin du 7 juillet a été élu comme Vicaire Général, le Père Javier ÁLVAREZ.

Le 8 juillet, les Assistants Généraux ont été élus : les Pères Aaron GUTIERREZ, de la Province de Mexico, Yosief ZERACRISTOS, de la Province de Saint-Justin de Jacobis-Erythrée et Mathew KALLAMMANKAL, de la Province de l'Inde du Nord (réélu) ; et Miles HEINEN, de la Province des USA Ouest.

5. La liturgie et la prière, moments importants à toute réunion de missionnaires, ont été particulièrement joyeuses grâce à la préparation méthodique de la commission responsable des ressources, pour susciter une participation fructueuse. Des chants choisis en bonne part dans ceux de Taizé, en plusieurs langues, un accompagnement instrumental pendant les prières, des livrets soignés pour la récitation des Psaumes du matin et du soir, la participation du chœur et de l'orchestre de la

paroisse aux principales célébrations, le cadre architectonique du temple et la ferveur des participants ont permis que les temps de prière et de célébration liturgique marquent le rythme spirituel de notre Assemblée.

6. Les séances de l'Assemblée incluaient des temps de témoignages. Sœur Kathleen APPLER, Supérieure Générale de la Compagnie des Filles de la Charité, s'est adressée à l'Assemblée au matin du 29 juin. Les séminaristes et les étudiants de diverses Provinces de la Congrégation ont été présents par leurs messages-vidéo depuis les cinq continents. Des missionnaires, des communautés, les Filles de la Charité, des associations vincentiennes, des évêques, ont transmis leurs salutations, assurant les délégués de leurs prières et de leurs meilleurs souhaits pour leur travail.

7. Le 1^{er} juillet, le Père John RYBOLT a présenté le volume commémoratif, lequel est un résumé général de l'Histoire de la Congrégation de la Mission avec nombre d'illustrations. Il a remis le premier exemplaire au Supérieur Général et a offert un exemplaire à chaque Province de la Congrégation, en remerciant le Supérieur Général et les Provinces des États-Unis pour l'appui personnel et pécuniaire reçu pour ce travail, qui est maintenant traduit en d'autres langues.

8. Le Père Tomaž MAVRIČ tenait à maintenir un dialogue ouvert avec les membres de l'Assemblée. Dialogue qui a débuté au matin du 15 juillet. Le Supérieur Général a invité les délégués à intervenir avec franchise en apportant leurs commentaires, préoccupations ou suggestions pour l'aider ainsi que les membres du Conseil Général à mieux servir la Congrégation.

Au cours du dialogue, apparaissaient diverses inquiétudes et recommandations que le Supérieur Général a soigneusement notées, puis il nous a remerciés pour toutes les suggestions reçues et s'est déclaré content de cet échange. Il nous a ensuite invités à promouvoir dans nos communautés et Provinces ce style de dialogue, qui exprime notre désir d'avancer et anime notre espérance.

II. QUATRE RÉALITÉS QUI NOUS ONT TOUCHÉ LE CŒUR

Dans une Assemblée Générale, au-delà des données pertinentes, certaines réalités touchent spécialement le cœur. Celui qui écrit ces pages a été plus particulièrement touché par quatre réalités.

1. La Hollande

Dans la séance du matin du 13 juillet, le modérateur a demandé au Père Gregory GAY et au Père Harrie JASPERS de s'approcher de la table du président. Il a récupéré ainsi les paragraphes qui suivent, tirés des Actes de la journée.

Le P. Gregory GAY a rappelé qu'en 2015, les missionnaires de la Hollande ont été regroupés dans une communauté, Panningen, qui dépend directement de la Curie Générale. Les missionnaires de la Province de la Hollande ont remarquablement influé sur la vitalité missionnaire de la Congrégation. Leur travail missionnaire a été particulièrement significatif dans les Provinces de Fortaleza, de l'Éthiopie, de l'Indonésie, de l'Amérique Centrale, de la Chine et du Congo.

Le Père Harrie JASPERS prit la parole ensuite et présenta la façon dont la Province de Hollande est devenue une communauté et les moyens qu'elle a mis en place pour que le Charisme vincentien soit présent et actif en Hollande, spécialement par le biais du Centre Saint Vincent de Paul.

Puis, le Père Silvio Alfredo BATISTA MITOZO, Visiteur de la Province de Fortaleza intervint pour remercier les missionnaires hollandais, arrivés au Brésil en 1927, pour l'impulsion missionnaire qu'ils ont inspirée et le travail qu'ils ont entrepris dans la formation du clergé et des missions en Amazonie.

Le Père MEMHERU Mekonnen Menkir, Visiteur de l'Éthiopie, a fait remarquer à son tour, l'engagement d'inculturation des missionnaires hollandais arrivés en terre de Saint Justin de Jacobis en 1954 et l'effort qu'ils ont déployé pour en apprendre la langue.

Le Visiteur de l'Indonésie, le Père Robertus WIJANARKO, a déclaré pour sa part, qu'à partir de 1923, l'activité missionnaire de la Province de Hollande a été déterminante et qu'on comprend mieux ainsi la vitalité dont jouit aujourd'hui la Province de l'Indonésie.

Le Père José Edilberto LAZO RODRÍGUEZ, Visiteur de l'Amérique Centrale, qui a rappelé le travail réalisé par quelques missionnaires de la Hollande dans la région, intervint ensuite et rappela comment leur témoignage pouvait motiver l'espérance entre confrères.

Le Père Yohannes KUSNOBINTORO, Visiteur de la Chine, a évoqué le témoignage de quelques missionnaires hollandais qui ont été évêques en Chine, entre autres, le martyr Frans SCHRAVEN, dont le processus de béatification est déjà en marche, et pour lequel il a été aussi demandé qu'on le désigne « patron de ceux qui travaillent contre la violence sexuelle ». Il rappela encore le travail de tant de missionnaires qui ont su unir Mission et Charité.

Le Père Bernardin YOKA MONGU, Visiteur du Congo, compléta la description de l'action missionnaire des confrères de Hollande en se reportant au travail réalisé dans ce pays, en soulignant leur engagement à la formation et au développement des pygmées, considérés comme les plus pauvres.

Après avoir écouté les témoignages reconnaissants des Provinces où les missionnaires hollandais ont œuvré, le Supérieur Général promit au Père Harrie JASPERS et aux membres de sa communauté, la prière de l'Assemblée et de la Congrégation tout entière, leur demandant de prier aussi pour nous tous. Le Père Tomaz MAVRIČ fit aussi part de son espérance pour qu'un jour de nouvelles vocations missionnaires recommencent à fleurir en Hollande.

Le Supérieur Général exprima sa gratitude et remit un souvenir qui pourra rappeler de façon permanente à la communauté hollandaise la reconnaissance de l'Assemblée Générale, de la Congrégation de la Mission et de la Famille Vincentienne.

2. Le Cameroun

Depuis le 7 février 2016, le Cameroun est devenu une Vice-

province, et le Père Clément Victorien ONDOUA KONO le premier Vice-Visiteur. Auparavant, le Cameroun faisait partie de la Province de Paris.

Il s'agit d'une Vice-Province jeune et multinationale : elle compte 40 missionnaires de cinq nationalités. Regroupés en cinq communautés, (dont l'une dans la République Centrafricaine) ; ils développent leur mission dans des paroisses surtout rurales, parmi les pauvres, et accompagnent les Filles de la Charité et la Famille Vincentienne. Ils disposent d'une trentaine de séminaristes ; ils pourraient même être plus nombreux, mais ils ne peuvent recevoir tous ceux qui se présentent par manque de ressources financières. Les principaux défis qu'affronte la Vice-province sont : l'autofinancement, la formation des candidats, la formation continue et la spécialisation de quelques missionnaires.

3. Le Vietnam

Les Pères Agustin Gia NGUYEN HUU et Gérard DU TRANCONG, respectivement Vice-visiteur et délégué du Vietnam, ont présenté à l'Assemblée la réalité de la Vice-province, en remerciant les missionnaires et les Provinces pour l'appui et les prières qui les soutiennent. L'histoire de la Vice-province commence avec l'arrivée en 1955 des premiers missionnaires qui n'avaient pas été admis en Chine. Actuellement, la Vice-province dispose de 77 prêtres, 1 diacre, 4 frères et environ 150 étudiants et séminaristes répartis dans onze maisons.

Leur travail missionnaire s'effectue dans des centres missionnaires, des maisons de formation, des communautés où les gens peuvent découvrir le charisme. Les missionnaires travaillent dans six diocèses distincts ; ils vont jusque dans les zones les plus lointaines et les plus difficiles, mettant parfois leur propre vie en danger. La Vice-province envoie des missionnaires dans les missions internationales de la Congrégation.

4. Le Nigeria

L'Assemblée s'est unie en prière et a exprimé sa solidarité avec la Province du Nigeria pour la perte de six séminaristes en philosophie au cours d'un accident tragique survenu le 22 février 2016.

Le Visiteur, le Père Cyril NNAMDIMBATA, a exprimé sa gratitude pour les marques de sympathie et de soutien du monde entier lorsqu'a été connue la nouvelle de l'accident de l'un des minibus dans lesquels voyageaient les séminaristes de philosophie pour aller rencontrer les étudiants de théologie d'Enugu. Il a partagé avec l'Assemblée l'impression terrible qu'il a ressentie quand on lui a communiqué la nouvelle et il a raconté comment ont répondu les missionnaires, les familles et le peuple de Dieu. Dans l'espérance, la Province continue sa route, confiante en la Providence de Dieu.

La Congrégation de la Mission s'est rendue présente au Nigeria grâce aux missionnaires de l'Irlande. Aujourd'hui la Province du Nigeria dispose de dix maisons et il y a environ quatre-vingts jeunes dans diverses étapes de formation.

III. - LE DOCUMENT FINAL DE LA XLII ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

L'Assemblée Générale 2016 a décidé de ne pas travailler à partir d'un *Document*, par décision du Supérieur Général et de la Commission Préparatoire, ratifiée par les membres de la même Assemblée.

La méthodologie de travail, basée sur le *Discernement Appréciatif*, devait favoriser l'échange d'expériences et le dialogue entre les missionnaires répartis en groupes flexibles, en laissant à une commission de synthèse et de rédaction finale, la tâche de retranscrire le climat de l'Assemblée et les principales orientations des échanges.

Aux Visiteurs et Délégués des Provinces, groupés par continents, elle a confié la tâche de concrétiser quelques lignes d'action, au moyen d'engagements pour les six prochaines années dans leurs régions respectives.

Une petite commission de travail a présenté les postulats reçus, en les organisant pour qu'ils soient étudiés par l'Assemblée.

L'Assemblée Générale 2016 a produit ainsi trois documents de nature et d'étendue distincte.

1. QUATRE CENTS ANS DE FIDÉLITÉ AU CHARISME ET NOUVELLE ÉVANGÉLISATION

C'est le document élaboré par la commission de synthèse et de rédaction finale de l'Assemblée, à partir des échanges dans les groupes et les présentations à la réunion plénière.

Ce document, remis aux délégués le 9 juillet, a été étudié en groupes et à la réunion plénière les 11 et 12 juillet. Suivant les suggestions reçues, la commission a présenté la deuxième rédaction le 14 juillet. Les délégués ont rédigé des suggestions et des amendements pour améliorer le texte. La rédaction finale fut approuvée par l'Assemblée le 15 juillet.

Suivant le schéma Voir-Juger-Agir, le document précise le thème de l'Assemblée et, à la lumière du Charisme, propose des engagements pour répondre à l'appel de l'Église à la Nouvelle Évangélisation.

2. LIGNES D'ACTION ET ENGAGEMENTS DES GROUPES CONTINENTAUX

Il s'agit de cinq brefs documents, élaborés par les membres de l'Assemblée, regroupés par continent (selon le territoire géographique compris dans chacune des Conférences de Visiteurs) : APVC (Conférence de Visiteurs de l'Asie - Pacifique) ; CEVIM (Conférence de Visiteurs de l'Europe et du Proche Orient) ; CLAPVI (Conférence Latino-américaine des Provinces Vincentiennes) ; COVIAM (Conférence de Visiteurs de l'Afrique et de Madagascar) ; NCV (Conférence Nationale de Visiteurs USA).

Ces documents ont été rédigés et approuvés par les groupes continentaux respectifs. La Congrégation de la Mission les incorpore à la documentation de l'Assemblée comme expression d'appui fraternel.

3. DOCUMENT FINAL APPROUVÉ

L'Assemblée Générale, en tant qu'autorité suprême de la Congrégation de la Mission, en plus de choisir le Supérieur Général, le Vicaire Général et les Assistants Généraux, doit *édicter des lois*

– *Statuts et Décrets* – pour le bien de la Congrégation, en observant le principe de subsidiarité. Les Statuts antérieurs non explicitement abrogés restent en vigueur. Mais les Décrets antérieurs doivent être explicitement confirmés pour garder force de loi (C 137).

L'Assemblée Générale 2016 a modifié le contenu des Statuts 68, 1 et 89, 2 ; elle a confirmé les trois Décrets approuvés par l'Assemblée précédente et a approuvé un Postulat.

Dans l'attente de la célébration des 400 ans des origines de la Mission et des Charités (1617-2017), et comme l'a rappelé l'Assemblée Générale, l'apôtre Paul nous montre le chemin à suivre : « *quel que soit le point déjà atteint, marchons toujours dans la même ligne* » ! (Ph 3, 16).

Traduit par : Mme Agnès DE ROSAMEL,
Équipes Saint Vincent (AIC) France